

son las revelaciones contenidas en la constitucion que firmó Leon XI. Por ellas sabemos cuál era á los ojos del concilio el origen del mal cuya inaudita violencia conmovia á la religion hasta en sus cimientos; ellas manifiestan el conocimiento profundo que tenia la Iglesia del peligro que le amenazaba; ellas demuestran el poder gigantesco del Renacimiento en aquella época, poder tan grande, que la Iglesia vaciló hasta cierto punto en combatirlo de frente en sus dos manifestaciones principales.

Al ménos en lo poco que ordena ¿será escuchada su voz? Allí está para responder la historia de los tres últimos siglos: su respuesta, todos la conocen, y es que la fiebre de la antigüedad pagana en vez de amortiguarse, tomó creces; que la poesía pagana siguió teniendo millares de adoradores y admiradores; que la filosofía pagana resucitó con todos sus errores y con todas sus sectas; que el sensualismo y el Racionalismo salidos de esos manantiales envenenados invadieron á Europa; que nunca tuvo la Iglesia que deplorar tamaño libertinaje de ideas y de costumbres. "La Iglesia alzó la voz, dice Brucker, pero el mal estaba ya tan estendido, y habia echado tan hondas raices, que no pudo detenerlo en su marcha, ni mucho ménos atacarlo en sus raices."¹

Despues de recorrer en triunfo todos los grados del error, el Racionalismo, hijo del Renacimiento, llega hoy á su apogeo.

et rectores universitatis eorumdem studiorum singulis annis, in principio studii, in virtute sanctæ, publicari mandamus.—*Bullar.* t. V. p. 393.

¹ Parum ista medicina effecit, nec retardari imminuique, multo minus tolli eradicarique malum potuit.—*Hist. phil.*, t. IV, p. 348.

CAPITULO XIX.

ULTIMA ESPRESION DEL RACIONALISMO MODERNO.

En el pasado, tres efectos del Racionalismo: protestantismo, filosofismo del siglo XVIII, revolucion francesa.—Amagos para el porvenir.—Destrucion de la religion: testimonios.—Asociacion formada con ese objeto.—Destrucion de la Sociedad. testimonios.—Asociacion formada con ese objeto.—Conclusion.

Nunca fué tan necesario como en la época del Renacimiento, escuchar con respeto la voz de la Iglesia; apenas se habia repuesto Europa de las violentas sacudidas producidas por el gran cisma de Occidente; la hoguera de Gerónimo de Praga estaba léjos de haber consumido los

gérmenes de rebelion que fermentaban en los ánimos; las costumbres públicas habian sido relajadas; la sociedad no podía renovarse sino pasando por el crisol del Cristianismo; esto es, remontando hasta los manantiales de su vida religiosa, política, científica, artística y literaria. Desgraciadamente á quien le pidió su renovacion fué al paganismo clásico de Roma y de Grecia; convertido en oráculo universal, enseñó lo que sabia y comunicó lo que era; lujo y miseria, orgullo y voluptuosidad; lujo de formas, de palabras y de sistemas; carestía de virtudes y de verdades; orgullo de la razon, voluptuosidad del os sentidos. En su escuela, los filósofos emancipan á la razon, los políticos emancipan al Estado, y los artistas emancipan la carne.

Esta triple emancipacion le abre la via al Protestantismo, cuyo éxito se esplica con ella: "las doctrinas de la reforma, dice M. Matter, salieron de las escuelas del Renacimiento" ¹ Cuando apareció Lutero, ya la libertad de pensamiento habia tomado creces, pero la detuvo en el dintel de las Escrituras. Consideró que ese libro era divino, cosa que no hicieron los pensadores libres que le antecedieron ni los que le siguieron; dígase lo que se quiera, EL MAL GENIO QUE SE MECE SOBRE LOS TIEMPOS MODERNOS NO ES EL ESPIRITU DE LUTERO, SINO EL ESPIRITU INDEPENDIENTE DE LA FILOSOFIA GRIEGA bajo cuya inspiracion inauguraron los renacientes anteriores á Lutero, la libertad del pensamiento y la libertad de accion.

Así pues, á principios del siglo XVI el paganismo hace abortar la renovacion cristiana de la Europa y prepara la inmensa revolucion que se llama Protestantismo, con todas sus consecuencias desastrosas, así sociales como religiosas.

¹ *Histoire, etc.*, t. I, p. 229.

Mas tarde, á pesar de la reforma general que prescribió el Concilio de Trento, á pesar de las tendencias religiosas de una fraccion de la sociedad en el siglo XVII conduce al *mundo moral* á la catástrofe mas grande que conoce la historia, al filosofismo del siglo XVIII. "¡Abl esclama un escritor no sospechoso, si la literatura del siglo de Luis XIV hubiera invocado al Cristianismo, si sus poetas hubiesen sido, como fueron los de los tiempos primitivos, sacerdotes que cantaban las grandes cosas de su religion y de su patria, el triunfo de las doctrinas sofisticas en el siglo último se habria dificultado mucho mas y tal vez se habria imposibilitado: la Francia no tuvo esa fortuna; sus poetas nacionales eran casi todos poetas paganos, y nuestra literatura era la espresion de una sociedad idólatra y democrática, mas bien que de una sociedad monárquica y cristiana. Por eso los filósofos consiguieron desterrar de los corazones en ménos de un siglo, una religion que no existia ya en los ánimos." ¹

A fines del siglo XVIII, cuando el despotismo de Luis XIV y las orgías de la regencia reclamaban imperiosamente una renovacion social, el paganismo precipita á Europa en el cataclismo que se llama revolucion francesa: "si nosotros, decía el regicida Chazal, hemos levantado nuestras frentes encorvadas bajo el yugo de la monarquía, es porque la venturosa incuria de los reyes, nos permitió educarnos en las escuelas de Esparta, de Atenas y de Roma, habiamos frecuentado á Licurgo, á Solon y á los dos Brutos, y los habiamos admirado desde niños; así es que cuando fuimos hombres, no podiamos ménos de imitarlos." ²

¹ V. Hugo, en M. Nettement, *Histoire de la littérature etc.*, t. I, p. 347.

² Vease la *Histoire de la révolution*; t. I.

Tan cierto así es que la política pagana, ó mas bien dicho el elemento pagano que se le propone á la juventud como objeto de estudio y de admiracion, será siempre un riesgo infinito para los pueblos cristianos, en razon de las inclinaciones secretas del hombre caído. Otro tanto decimos de la literatura, de la filosofía y de la civilizacion paganas; es la chispa al lado del combustible, el fruto prohibido ante los ojos de Eva, el ídolo en medio de Israel, el relámpago chocándose con otro relámpago.

Hoy la Europa, que segun parece, tiene ojos para no ver, y oídos para no oír, no se da por entendida con esas terribles lecciones; el paganismo clásico sigue siendo el huésped querido del hogar; si no en su forma, sí en su espíritu, preside en todas las fiestas públicas, por su lujo babilónico, por sus modas culpables y por sus danzas mas culpables aún. En los pequeños seminarios representa tragedias, y comedias en los conventos; redacta en jefe los periódicos grandes, predica el naturalismo en materia de religion y suscita odios contra la Iglesia. En otra parte despierta todos los apetitos del sensualismo en los folletines ó en las novelas; en los colegios enseña griego y latin, elocuencia y poesía; en los talleres forma pintores y escultores; con el nombre de semi-racionalismo destila muy á menudo su veneno en las escuelas de filosofía mas *ortodoxas* ¹, y con el nombre de Racionalismo domina la alta enseñanza de la historia, de la geología, de la astronomía, de la economía social y de la filo-

1 "Todavía se encuentran, dice un escritor ilustre, los profesores imprudentes del semi-racionalismo, que no velven en sí de su asombro cuando ven que mas tarde esos mismos jóvenes á quienes les hicieron sus hermosas demostraciones de la existencia de Dios, de la Providencia, de la inmortalidad del alma, profesan con descaro al salir de las escuelas, el materialismo el ateísmo y el deísmo. De lo que debieran acordarse esos maestros ciegos, es de que ellos mismos prepararon el camino por el cual llegaron á profesar sus discípulos esos errores y á perderse en esos extravíos.—El P. Ventura, *De Method, phil.* LXX

soldados, concierta sus planes, prepara sus armas, cava sus minas hasta el dia ménos remoto tal vez de lo que se cree, en que escriba con letras de sangre su última espresion sobre las ruinas de Europa.

¿Cuál es esa última espresion del Paganismo y del Racionalismo? para conocerla es preciso interrogar no tan solo á sus adeptos vulgares, sino á sus gefes mas acreditados y mas lógicos. **ABRASESE TODO LO QUE EXISTE, DESTRUYASE COMPLETAMENTE LA RELIGION Y LA SOCIEDAD**, tal es segun sus pontífices la última espresion del Racionalismo moderno.

El Racionalismo y el Socialismo son hermanos; el primero proclama la independenciam de la razon en el órden de las ideas; el segundo proclama la independenciam absoluta de la voluntad en el órden de los hechos; el primero dice: no haya Dios ni leyes religiosas; el segundo dice no haya reyes ni leyes sociales, y uno y otro libertad absoluta, igualdad absoluta, odio á toda superioridad de talento, de cuna ó de fortuna, mueran todas las *tiranías* divinas y humanas. La ejecucion de este doble plan es el hecho soberano en el cual estriba, segun ellos, la regeneracion del mundo, y para realizarlo convidan al mismo mundo.

Los racionalistas filósofos les gritan todos los dias á las clases letradas: **NADA DE CRISTIANISMO!** "Nos habiamos lisonjeado en vano de haber *aplastado al infame* con el siglo XVIII, el infame vuelve á nacer mas vigoroso, mas intolerante, mas rapaz y mas hambriento que nunca. La religion católica es una teocracia ávida sin espíritu de familia y sin hogar, que obedece á un gefe extranjero y que encorva bajo su yugo á los gobiernos y á los pueblos. . . . contra esta dominacion es preciso que combatamos. . . . para alcanzar ese fin, necesitamos plantar un altar contra altar. . . . *la mazonería combate á muerte al cristianismo*. . . . fuerza será que el país haga justí-

cia, aunque para librarse de esa lepra tenga que *emplear la fuerza.*"¹

Para convocar bajo su estandarte á todas las pasiones, representan al Cristianismo como enemigo del progreso, de la libertad y de los goces. "Si, el catolicismo es el partido de lo pasado; si el catolicismo se opone al advenimiento de toda idea, de toda doctrina y de toda institucion que lleve el sello del progreso; esto lo saben *todos los liberales*; los hombres del progreso, por muy divididos que estén, tienen siempre un *enemigo comun*, EL CATOLICISMO; á él es al que debemos vencer; para ANONARDARLO es preciso que nos unamos; hombres del progreso, comprendedlo: SOBRE LAS RUINAS DEL CATOLICISMO debeis edificar el porvenir de la humanidad. ¡Union! union! Combinad vuestros esfuerzos para aplastar á ese enemigo eterno de toda luz que se llama CATOLICISMO."²

En otra parte dice: "Hasta que no hayais arrancado de raíz la servidumbre íntima que hace mas de mil años grabó el catolicismo en el alma de las naciones modernas la servidumbre moral, de nada servirá emancipar á los hombres mientras que el *espíritu no haya cantado su Marsellesa*. . . . Una Iglesia que no presenta mas títulos para la universalidad que la *depression universal* de los pueblos que pretende enseñar, continúa la lucha de la fé con la razon, de la *tiranía moral contra el libre exámen.*"³

"Mas léjos: sí, lo que hay mas espantoso en el mundo, es ver á los pueblos y á los Estados sentarse tranquilamente á la sombra de una *religion muerta*: ¡qué silencio, gran Dios! qué tinieblas! . . . La discusion queda cerrada con el catolicismo, porque no responde á ninguna contradiccion, escepto la injuria: sus dogmas caducos no son

1 Séance magonnique belge, 2 juil'et 1846 et 24 juin 1854; Journal d'Anvers, août 1857.

2 Congrès, libéral, juillet 1857.

3 Meline et Cans, Question religieuse, p. 1.

ya sino *cadáver de una religion*, y si la sociedad no se desprende de ella, se convertirá tambien en *cadáver.*"¹

"Así les gritamos á los *cristianos embrutecidos* que le erigen iglesias á la Diosa Inmaculada. Dios, tal como puede comprenderlo nuestra época, no es nuestro Dios; á vuestra filosofia mística, que no ve en el hombre mas que una alma que salvar y que *subyuga el cuerpo como esclavo*, le oponemos la filosofia de la razon, la cual *reconoce todos los derechos de la naturaleza y las instituciones sublimes del corazon*. . . . ¡Lo diremos? EN EL CRISTIANISMO NO HAY NINGUNA IDEA QUE NO ATAQUEMOS COMO NEGADORES VERDADEROS, NEGADORES OBSTINADOS, Y DE ELLO NOS VANAGLORIAMOS."² ES PRECISO QUE CAIGA EL CRISTIANISMO, ¡queremos dejar que sigan las cosas el declive que llevan? Acaso será el siglo XIX el único que no quiera sacar provecho ninguno de las protestas que se alzan en todos los puntos de la tierra contra la misma tiranía? *El despotismo religioso no puede estirparse si no nos salimos de la legalidad.* Es ciego y requiere que se emplee contra él LA FUERZA CIEGA; no haya tregua con la injusticia: lo que es yo, no admito ninguna."³

Bueno es notar que esas vociferaciones infernales, tan solo dos veces las ha escuchado el mundo, una bajo el imperio de los Césares, cuando el Paganismo para no perder su influjo, armaba á sus verdugos, encendia sus hogueras y clamaba por todas partes que echaran los cristianos á los leones, *christianos ad leonem*; la segunda vez fué en los siglos del Renacimiento, cuando el Paganismo, resucitado de su sepulcro, pretende volver á empuñar el cetro que rompió en sus manos el catolicismo.

1 Quinet, Lettre á Eugène Sue, 5 décembre 1856.

2 National belge, 21 novembre 1856.

3 Quinet, préface aux Œuvres de Marnix.

Mas hábil que la revolucion francesa, á la cual le echa en cara que atacó todos los cultos, en vez de concentrar sus fuerzas en contra del Catolicismo, lo cual le habria permitido acabar con él, el Racionalismo actual esclama: *No incidamos en el mismo error.* Despues, convocando á todo el ejército del mal, quiere organizarlo en columnas y moverlas en contra del enemigo comun: "por esto, dice, me dirijo á todas las creencias y á todas las religiones que han combatido á Roma, á todas las contamos en nuestras flas; esta causa es la del siglo XIX lo mismo que fué la del siglo XVI; es la de la reforma y la de la revolucion; no son tan solo Rousseau, Voltaire, Kant, los que están á nuestro lado en contra de la opresion eterna, sino tambien Lutero, Ziringlie, Calvino, toda la legion de espíritus que combaten con su tiempo, con sus pueblos, en contra del mismo enemigo que nos cierra el camino en este momento" ¹

¿Qué medios hay para estirpar el Catolicismo y separar á la humanidad de un cadáver de religion, cuyo contacto puede matarla? Hay dos, que son la fuerza y la desercion: "el que acomete la empresa de arrancar de raiz una supersticion caduca, si ejerce alguna autoridad, debe ante todo, *imposibilitar en lo material* el ejercicio de esta supersticion." ² En espera de tener la fuerza en sus manos ¿qué hará el Racionalismo? abandonar en masa al Catolicismo: "*salid de la Iglesia vieja vosotros, vuestras mugeres, vuestros hijos; salid por todas las puertas abiertas; salid.*" ³

¿Cómo saldrán los pueblos del Catolicismo, abandonando todos los deberes que este impone? "para empezar es preciso que algunos hombres ilustrados y firmemente convencidos de los males desastrosos que ha causado la religion católica y de los peligros incesantes con

1 Quinet, prefacio de *Œuvres de Marnix*.

2 *Id.* *id.*

3 *Id.* *id.* y *Question religieuse*, p. 29.

que amenaza á la humanidad, se comprometan para siempre á encerrarse ellos y sus familias en los límites de la ley civil en cuanto dice relacion con el nacimiento, al matrimonio, á la muerte, y de consiguiente á *rechazar todos los sacramentos religiosos.*" ¹

Cuando se hayan separado del catolicismo ¿qué religion se les dará á los pueblos? porque el hombre no puede existir sin religion, así como no puede existir sin pan. La religion que se les dará es el Racionalismo "EL IDEAL DEBE SER EL RACIONALISMO PURO." ²

Esto es muy claro; pero entre el Catolicismo y el Racionalismo puro, la distancia es mucha; ¿podrán los pueblos trasponerla en un abrir y cerrar de ojos? "esto, dicen, seria sin duda *muy lógico, muy apetecible*, pero por desgracia no puede ser. Entretanto, es preciso darles una religion *transitoria*: ahora bien; entre las formas mas modernas del Cristianismo, hay una que parece hecha á propósito para servir de *punte* por donde atravesen los pueblos el abismo sin vértigo y sin deseos de retroceder, es el *unitarismo*. El unitarismo no es otra cosa, sino la profesion de fé del *vicario saboyano* que fué por tanto espacio de tiempo el ALMA DE LA REVOLUCION FRANCESA. Esta secta llega casi á admitir el racionalismo, supuesto que rechaza el pontificado, la confesion, el celibato de los sacerdotes, los sacramentos religiosos que precedian al nacimiento, al matrimonio y al fallecimiento, las órdenes monásticas: así es que puede servir de religion transitoria sin tener cosa alguna que repugne á la razon. En efecto, qué es lo que queda? la Biblia, obra de los hombres; el Evangelio, obra de los hombres; Jesus Nazareno, un sábio, un filósofo, lo mismo que Sócrates, que Marco Aurelio y que Platon." ³

1 Quinet, préface aux *Œuvres de Marnix*, et *Question religieuse*, p. 29.

2 *Id.*, p. 97.

3 *Question religieuse*, p. 18 et. 76.

Estas predicaciones, dignas de Satanás en persona, hallaron eco y venian á parar á una asociacion, cuyo programa era este: "algunos ciudadanos que quieren poner en práctica los principios profesados por la mayoría de los pensadores libres, pero que hasta hoy permanecen en estado de teoría, han resuelto organizar una asociacion cuyo punto de partida es la inhumacion de los cadáveres sin ninguna ceremonia religiosa. Despues de celebrar varias reuniones, en las cuales se han discutido y fijado las bases de la asociacion, se ha formado un comité provisional, y la asociacion quedó constituida definitivamente en la noche del 29 de Julio." ¹

"La asociacion adopta como punto de partida, el entierro civil para llegar hasta LA SUPRESION, SUCESIVA DE TODAS LAS PRACTICAS CATOLICAS. El medio de que se vale es el de fundar una caja para recibir en ella cotizaciones y suscripciones voluntarias, apelando á todos los pensadores libres.

"La cotizacion mensual se fija en la cantidad de un franco.

"El sitio del comité central ha de ser Bruselas; entablará inmediatamente relaciones con los comités de las provincias para, que la asociacion adquiriera un carácter de unidad y de solidaridad tal, que afianze su éxito y su marcha." ²

En el seno de la Europa cristiana, despues de diez y ocho siglos de Cristianismo, se organiza públicamente una asociacion, no de tártaros ni de chinos, sino de cristianos para destruir el Cristianismo; y esto sin mas ceremonias que si se tratara de una sociedad para explotar minas ó caminos de fierro. Tal es, pues, la última espresion de los racionalistas actuales, de esos filósofos

¹ 1857.

² Journaux belges, août 1857.

que se vanaglorian de ser hijos del Renacimiento, ántes que de la revolucion.

Queremos admitir que esta asociacion satánica sea la manifestacion ridícula de un ódio impotente, pero el hecho es que ella existe y que revela las tendencias supremas del Racionalismo; el hecho es que la idea de semejante asociacion no nació en la edad media; el hecho es que si nuestros abuelos tuvieron motivo para espantarse con alguna cosa parecida á esto, habrian corrido á los altares para apaciguar al cielo y á las armas á fin de esterminar á los autores de semejante enormidad; el hecho es que esta asociacion existe hoy descaradamente, que la Europa lo sabe porque se lo dicen las cien voces de la prensa, que muchos la aplauden á media voz ó en voz alta, que la mayoría manifiesta indiferencia, que ningun gobierno se alarma por ello, y que no se les cierra la puerta de ninguna casa á esos letrados apóstatas, que han jurado resucitar en el mundo la barbarie pagana.

Otro hecho no ménos instructivo, es el que la Bélgica, plagada como estaba de racionalistas de ese temple, y dominada por francmasones no méas avanzados, disfruta hace cerca de cuarenta años, de la libertad de enseñanza, y que en su mayoría ha sido educada por miembros de órdenes religiosas. En presencia de este hecho desolador que se reproduce á nuestra vista en Suiza y en Italia, lo mismo que se produjo en Francia á fines del último siglo, no hay modo de contestar este raciocinio importuno. La educacion secundaria que dan todos, incluso el clero, es irreprochable ó no lo es; si es irreprochable, de qué sirve; y si no lo es, por qué se obstinan, á despecho de la esperiencia, en sostener un sistema de enseñanza, que si no favorece directamente la revolucion, no ha podido evitar en ninguna parte, á pesar de tener en su favor las condiciones mas favorables, que llegue hasta pregonarse su última fórmula y crecer